

UDS  
UNIVERSIDAD DEL SURESTE

NOMBRE DEL PROFESOR:  
DRA. IRMA SÁNCHEZ PRIETO

NOMBRE DEL ALUMNO:  
DEYLER ANTONI HERNANDEZ GUTIERREZ

NOMBRE DEL TEMA:  
MITO

MATERIA:  
ANTROPOLOGÍA MÉDICA II

FECHA DE ENTREGA:  
A 16 DE MARZO DEL 2023

# EL RITUAL DE LAS HORMIGAS BALA

La tribu indígena Satere-Mawe, de la selva del Amazonas, Brasil, lleva a cabo un ritual cuanto menos llamativo: lo que tiene que hacer un joven para convertirse en hombre. Resulta doloroso y consiste en lo siguiente: un niño debe resistir ser picado no por una, sino por una multitud de "hormigas bala" (*Paponera clavata*).

En la preparación del rito de iniciación, los mayores de la tribu recolectan las hormigas en la selva. Los insectos son narcotizados y colocados en guantes especiales hechos con hojas, que son los que se van a colocar los chicos. Una vez que el efecto de la droga desaparece, las hormigas comienzan a agitarse y quieren picar a toda costa. En ese momento los niños se ponen los guantes y dejan que las hormigas laburen a gusto durante 10 minutos como mínimo. "Es lo mismo que poner las manos en el fuego", dice uno de los Satere. Pero el dolor verdadero comienza una vez que se quitan los guantes y el veneno comienza a hacer efecto. A medida que el dolor aumenta, las manos se paralizan y se ven como muñones.

La cuestión es que un intento no es suficiente para que un niño Satere se haga hombre. Debe pasar una y otra vez por este ritual hasta que consiga hacerlo sin llorar. El día que el niño no largue ni una sola lágrima, se transforma en un verdadero hombre. Algunas veces ello puede llevarle hasta 20 intentos.